

**PERAN PEMERINTAH DAN MASYARAKAT
DALAM PENANGANAN STUNTING DI KELURAHAN KARYAMULYA
KOTA CIREBON**

SKRIPSI



Oleh :

FAISAL PRATAMA APRILIANTO

1708305079

**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
JURUSAN PENGEMBANGAN MASYARAKAT ISLAM (PMI)
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI (IAIN) SYEKH NURJATI
CIREBON**

2024

**PERAN PEMERINTAH DAN MASYARAKAT
DALAM PENANGANAN STUNTING DI KELURAHAN KARYAMULYA
KOTA CIREBON**

SKRIPSI

Diajukan sebagai salah satu syarat
untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.sos)
Pada Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam
Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam

**FAISAL PRATAMA APRILIANTO
(1708305079)**

**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
JURUSAN PENGEMBANGAN MASYARAKAT ISLAM (PMI)
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI (IAIN) SYEKH NURJATI
CIREBON**

2024

ABSTRAK

Faisal Pratama Aprilianto, 1708305079, Peran Pemerintah dan Masyarakat dalam Penangan Stunting di Kelurahan Karyamulya Kota Cirebon, Skripsi, Cirebon, Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam (PMI), Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam (FDKI), IAIN Syekh Nurjati Cirebon, 2024.

Stunting merupakan gangguan pertumbuhan dan perkembangan anak akibat kekurangan gizi dalam jangka panjang. Stunting ini bisa disebabkan oleh malnutrisi yang dialami oleh ibu saat hamil atau anak pada masa pertumbuhannya. Terbukti dengan adanya permasalahan angka stunting yang cukup tinggi di Kelurahan Karyamulya Kecamatan Kesambi Kota Cirebon. Oleh karena itu, masalah stunting ini harus menjadi perhatian utama bagi pemerintah supaya angka stunting di Indonesia rendah.

Berdasarkan latar belakang masalah maka pertanyaan yang diajukan peneliti yaitu: (1) Bagaimana peran pemerintah dalam menangani masalah stunting di kelurahan Karyamulya Kota Cirebon? (2) Bagaimana peran masyarakat dalam turut serta membantu menangani masalah stunting di Kelurahan Karyamulya Kota Cirebon?

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui peran pemerintah dan masyarakat dalam proses penanganan stunting di Kelurahan Karyamulya Kecamatan Kesambi Kota Cirebon. Adapun metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode penelitian kualitatif dengan cara pengamatan atau observasi, wawancara dengan pihak terkait dan studi dokumentasi.

Hasil penelitian diketahui bahwa peran pemerintah dalam penanganan stunting ini yaitu membentuk satuan organisasi posyandu, berkordinasi dengan lintas bidang pemerintahan, mengajak pihak swasta dalam penanganan stunting, serta memberikan pembinaan dan motivasi kepada masyarakat. Adapun peran masyarakatnya yaitu menjadi tenaga relawan posyandu, menyediakan fasilitas dapur umum, dan terlibat langsung dalam kegiatan pelayanan kesehatan secara langsung dan tidak langsung. Pelayanan secara langsung yaitu ikut dalam kegiatan posyandu yang sudah terjadwal, berkonsultasi dengan para kader posyandu dan melakukan pendataan kesehatan masyarakat melalui *door to door*. Sedangkan pelayanan secara tidak langsung yaitu berupa kegiatan pelatihan, workshop dan kordinasi dengan instansi terkait guna meningkatkan pengetahuan dan keterampilan serta mengkomunikasikan hasil-hasil kegiatan pelayanan maupun promosi kesehatan kepada masyarakat.

Kata kunci: *peran, pemerintah, masyarakat, stunting*

ABSTRACT

Faisal Pratama Aprilianto, 1708305079, The Role of Government and Community in Handling Stunting in Karyamulya Village, Cirebon City, Thesis, Cirebon, Department of Islamic Community Development (PMI), Faculty of Da'wah and Islamic Communication (FDKI), IAIN Syekh Nurjati Cirebon, 2024.

Stunting is a disruption in the growth and development of children due to long-term malnutrition. This stunting can be caused by malnutrition experienced by the mother during pregnancy or the child during his growth period. This is proven by the problem of quite high stunting rates in Karyamulya Village, Kesambi District, Cirebon City. Therefore, the problem of stunting must be a major concern for the government so that the stunting rate in Indonesia is low.

Based on the background of the problem, the questions asked by researchers are: (1) What is the government's role in dealing with the stunting problem in Karyamulya sub-district, Cirebon City? (2) What is the role of the community in helping to deal with the stunting problem in Karyamulya Village, Cirebon City?

This research aims to determine the role of the government and community in the process of handling stunting in Karyamulya Village, Kesambi District, Cirebon City. The method used in this research is a qualitative research method by means of observations, interviews with related parties and documentation studies.

The results of the research show that the government's role in handling stunting is to form a posyandu organizational unit, coordinate with various sectors of government, invite the private sector to handle stunting, and provide guidance and motivation to the community. The role of the community is to become posyandu volunteers, provide public kitchen facilities, and be directly involved in health service activities directly and indirectly. Direct services include participating in scheduled posyandu activities, consulting with posyandu cadres and collecting public health data door to door. Meanwhile, indirect services are in the form of training activities, workshops and coordination with related agencies to increase knowledge and skills and communicate the results of service activities and health promotion to the community.

Key words: role, government, society, stunting

LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi berjudul “Peran Pemerintah dan Masyarakat dalam Penanganan Stunting di Kelurahan Karyamulya Kota Cirebon” oleh Faisal Pratama Aprilianto dengan NIM 1708305079, telah di munaqosyahkan pada hari Rabu tanggal 8 Mei dihadapan dewan penguji dan dinyatakan Lulus Skripsi ini telah memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S.Sos) pada program studi Pengembangan Masyarakat Islam (PMI) Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam (FDKI) Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Syekh Nurjati Cirebon.

Panitia Munaqosyah	Tanggal	Tanda Tangan
Ketua Program Studi Turasih, M.Si NIP. 199001062019032005	21 Mei 2024	
Sekretaris Jurusan Istiqomah, M.A NIP. 199202042019032014	21 Mei 2024	
Penguji 1 Prof. Dr. Yayat Suryatna, M.Ag NIP. 196110101987031004	21 Mei 2024	
Penguji 2 Istiqomah, M.A NIP. 199202042019032014	21 Mei 2024	
Pembimbing 1 Dr. Sitti Faoziyah, M.Ag NIP. 197111151998032001	21 Mei 2024	
Pembimbing 2 Hamdan Hamdani, MA NIP. 199007182019031007	21 Mei 2024	

Cirebon,

Mengetahui

Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam


Dr. Siti Fatimah, M.Hum
NIP. 196509141998032001

LEMBAR PERSETUJUAN

**PERAN PEMERINTAH DAN MASYARAKAT DALAM PENANGANAN
STUNTING DI KELURAHAN KARYAMULYA KOTA CIREBON**

Di Susun Oleh:

Faisal Pratama Aprilianto

1708305079

Menyetujui

Pembimbing 1



Dr. Sitti Faoziyah, M.Ag

NIP. 197111151998032001

Pembimbing 2



Hamdan Hamdani, MA

NIP. 199007182019031007

Mengetahui,

Ketua Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam



Turasih, M.Si

NIP. 199001062019032005

NOTA DINAS

Kepada Yth,
Ketua Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam
IAIN Syekh Nurjati Cirebon
Di Cirebon

Assalamu `alaikum Wr.Wb

Setelah melaksanakan bimbingan, telaah, arahan dan koreksi terhadap penulisan skripsi berikut ini:

Nama : Faisal Pratama Aprilianto

NIM : 1708305079

Judul : **PERAN PEMERINTAH DAN MASYARAKAT DALAM
PENANGANAN STUNTING DI KELURAHAN KARYAMULYA KOTA
CIREBON**

Kami bersepakat bahwa skripsi tersebut sudah dapat diajukan pada program studi Pengembangan Masyarakat Islam (PMI) Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam (FDKI) IAIN Syekh Nurjati Cirebon untuk di Munaqosyahkan.

Wassalamu `alaikum Wr.Wb

Cirebon, 02 Mei 2024

Pembimbing 1



Dr. Sitti Faoziyah, M.Ag

NIP. 197111151998032001

Pembimbing 2



Hamdan Hamdani, MA

NIP. 199007182019031007

PERNYATAAN OTENTISITAS SKRIPSI

Bismillahirrohmanirrohim

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi saya yang berjudul “Peran Pemerintah dan Masyarakat dalam Penanganan Stunting di Kelurahan Karyamulya Kota Cirebon” ini beserta seluruh isinya merupakan hasil karya saya sendiri, dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika yang berlaku dalam masyarakat keilmuan.

Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko atau sanksi yang dijatuhkan kepada saya dengan peraturan yang berlaku. Apabila dikemudian hari adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan, atau ada klaim terhadap keaslian karya yang telah saya buat ini.

Cirebon, 30 April 2024

Yang membuat pernyataan



Faisal Pratama Aprilianto

NIM. 1708305079

MOTTO

”KERJA KERAS, KERJA CERDAS”

(Sumber: Faisal Pratama Aprilianto)



RIWAYAT HIDUP



Faisal Pratama Aprilianto lahir di Majalengka pada tanggal 23 April 1998 sekaligus merupakan anak pertama dari tiga bersaudara dari pasangan Bapak Abdul Rasidin dan Ibu Neneng Nurjanah. Penulis tinggal di Blok Rabu, RT.01/RW.03 Desa Sindang Kecamatan Sindang Kabupaten Majalengka.

Adapun riwayat pendidikan yang pernah ditempuh adalah:

1. TK Tarbiyyatul Qur'an, Kecamatan Rajagaluh, Majalengka. Lulus pada tahun 2004
2. SDN Sindang 1, Kecamatan Sindang, Majalengka. Lulus pada tahun 2010
3. MTs Siti Khadijah, Kecamatan Sindangwangi, Majalengka. Lulus pada tahun 2013
4. SMAN 1 Rajagaluh, Kecamatan Rajagaluh, Majalengka. Lulus pada tahun 2016
5. IAIN Syekh Nurjati Cirebon, Kecamatan Kesambi, Kota Cirebon. Lulus pada tahun 2024

Penulis mengikuti Program S-1 pada Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam (FDKI), Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam (PMI) dan mengambil judul skripsi “PERAN PEMERINTAH DAN MASYARAKAT DALAM PENANGANAN STUNTING DI KELURAHAN KARYAMULYA KOTA CIREBON” dibawah bimbingan Ibu Dr. Sitti Faoziyah, M.Ag dan Bapak Hamdan Hamdani, MA.

KATA PERSEMBAHAN

Bismillahirrahmanirrahim

Puji syukur saya panjatkan atas kehadiran Allah SWT yang telah memberikan rahmat dan karunia-Nya, serta memberikan kita kehidupan dan akal yang begitu sempurna dan jasmani yang sangat hebat sehingga skripsi ini dapat diselesaikan dengan baik. Shalawat serta salam tetap tercurah limpahkan kepada junjungan kita yakni Nabi Muhammad SAW yang merupakan suri tauladan yang sebaik-baiknya bagi seluruh umat Islam.

Saya persembahkan karya tulis ini untuk orang-orang yang telah memberikan cinta, kasih sayang dan do'anya, supaya saya menjadi insan yang bermanfaat bagi semua, gigih dalam mencapai impian dan orang yang selalu sabar memberi bimbingan untukku.

Terutama kepada Apa dan Mamah saya yaitu Apa Abdul Rasidin dan Mamah Neneng Nurjanah serta Adik-adik saya yang bernama Farisa Dwi Oktavania dan Fadlan Fasha Destriano yang selalu memberikan semangat, bimbingan dan do'anya yang tiada henti untuk saya. Tidak lupa juga teman-teman "al-kontraki" yang telah memberikan semangat dan menemani saya selama proses pengerjaan skripsi ini berlangsung. Saya ucapkan Alhamdulillah dan terimakasih banyak untuk kalian semua.

Terimakasih juga kepada Ibu Dr. Sitti Faoziyah, M. Ag selaku dosen pembimbing 1 saya dan Bapak Hamdan Hamdani, MA selaku dosen pembimbing 2 yang selalu membimbing dan meluangkan waktu ditengah kesibukannya agar mahasiswanya ini dapat menyelesaikan skripsinya dan menyandang gelar Sarjana Sosial (S.Sos).

KATA PENGANTAR

Assalamu`alaikum Wr.Wb

Dengan diawali kalimat *bismillahirrahmirrahim*, segala puji dan syukur senantiasa dipanjatkan kepada Allah SWT karena atas karunia, rahmat, hidayah dan segala kenikmatan-Nya yang telah diberikan. Shalawat serta salam semoga tetap tercurah limpahkan kepada junjungan kita yakni Nabi besar Muhammad SAW yang telah menjadi suri tauladan bagi seluruh umat Islam.

Alhamdulillah karena dengan hidayah-Nya, penulis tak henti-hentinya mengucapkan rasa syukur yang sangat dalam kepada Allah SWT, karena atas izin-Nya lah penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Dengan selesainya tugas akhir ini, maka sampailah penulis pada tahap akhir dalam meraih gelar Sarjana Sosial (S.Sos) pada program studi Pengembangan Masyarakat Islam, Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam, IAIN Syekh Nurjati Cirebon. Semoga karya ini merupakan langkah awal penulis dalam memperoleh kesuksesan di masa depan.

Dalam penulisan skripsi ini, penulis menyadari bahwa telah banyak do'a, bimbingan serta dukungan dan motivasi dari berbagai pihak. Dengan demikian, tanpa mengurangi rasa hormat sedikitpun penulis ingin menyampaikan terimakasih yang sedalam-dalamnya kepada:

1. Prof. Dr. H. Aan Jaelani, M.Ag, selaku Rektor IAIN Syekh Nurjati Cirebon.
2. Dr. Siti Fatimah, M.Hum, selaku Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam IAIN Syekh Nurjati Cirebon.
3. Turasih, M.Si dan Istiqomah, M.A selaku Ketua dan Sekretaris program studi Pengembangan Masyarakat Islam IAIN Syekh Nurjati Cirebon.
4. Dr. Sitti Faoziyah, M.Ag dan Hamdan Hamdani, MA selaku Dosen Pembimbing I dan II yang telah memberikan motivasi, menyisihkan waktu dan pikirannya dalam memberikan bimbingan, arahan dan saran untuk penulis.
5. Seluruh jajaran staf dan dosen pengajar program studi Pengembangan Masyarakat Islam.

6. Kedua orangtua penulis yakni Bapak Abdul Rasidin dan Ibu Neneng Nurjanah yang selalu memberikan semangat, motivasi dan do'a yang tiada henti demi kelancaran penuliss.
7. Adik-adik penulis yang yakni Farisa Dwi Oktavania dan Fadlan Fasha Destriano yang selalu menjadi penyemangat penulis untuk menyelesaikan skripsi ini.
8. Teman-teman "al-kontraki" diantaranya, Dika, Wisnu, Rifqie, Angga, Wildan, Perdi dan Juli.
9. Semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu per satu, tanpa mengurangi rasa terimakasih atas dukungan dan bantuan yang telah diberikan kepada penulis.

Walaupun penyusunan skripsi ini telah selesai, namun penulis menyadari sepenuhnya bahwa masih terdapat kekurangan dalam penulisan skripsi ini. Maka dari itu, penulis membutuhkan masukan, saran dan kritikan guna menyempurnakan skripsi ini. Semoga amal kebaikan Bapak/Ibu/Saudara/i yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini mendapat pahala dari Allah SWT dan semoga skripsi ini bisa bermanfaat bagi penulis dan para pembaca pada umumnya. *Aamiin.*

Cirebon, 30 April 2024

Faisal Pratama Aprilianto

NIM: 1708305079

DAFTAR ISI

ABSTRAK.....	iii
ABSTRACT.....	iv
LEMBAR PENGESAHAN.....	v
LEMBAR PERSETUJUAN.....	vi
NOTA DINAS.....	vii
PERNYATAAN OTENTISITAS SKRIPSI.....	viii
MOTTO.....	ix
RIWAYAT HIDUP.....	x
KATA PERSEMBAHAN.....	xi
KATA PENGANTAR.....	xii
DAFTAR ISI.....	xiv
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang.....	1
B. Fokus Kajian.....	6
C. Rumusan Masalah.....	7
D. Tujuan Penelitian.....	7
E. Kegunaan Penelitian.....	7
1. Kegunaan Teoritis.....	8
2. Kegunaan Praktis.....	8
BAB II KAJIAN PUSTAKA.....	9
A. Penelitian Terdahulu.....	9
B. Konsep Dasar Pembangunan Masyarakat dan Pemberdayaan.....	15
1. Pengertian Pembangunan Masyarakat.....	15
2. Pemberdayaan sebagai Strategi Pembangunan Masyarakat.....	17
C. Permasalahan Stunting.....	20
D. Peran Pemerintah dan Masyarakat.....	21
E. Kerangka Berpikir.....	25

BAB III METODOLOGI PENELITIAN.....	27
A. Tempat dan Waktu Penelitian	27
B. Metode Penelitian	30
C. Sumber Data	31
1. Data Primer.....	31
2. Data Sekunder.....	32
D. Teknik Menentukan Informan	32
E. Teknik Pengumpulan Data	33
1. Observasi.....	34
2. Studi Dokumentasi.....	35
3. Wawancara.....	36
F. Teknik Analisis Data	37
G. Teknik Kualitas Data	39
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....	40
A. Gambaran Umum Lokasi Penelitian	40
1. Letak Geografis Kelurahan Karyamulya.....	41
2. Visi Misi Kelurahan Karyamulya dan Struktur Organisasi.....	42
3. Batas Wilayah Kelurahan dan Kondisi Demografis.....	43
4. Gambaran Ekonomi, Kesehatan, Pendidikan, Seni dan Pariwisata.....	44
5. Data Posyandu dan Tim Penggerak Pemberdayaan Kesejahteraan Keluarga (PKK)	
B. Deskripsi dan Analisis Temuan Penelitian	47
1. Peran Pemerintah dalam Menangani Masalah Stunting.....	47
2. Peran Masyarakat dalam Penanganan Stunting di Kelurahan Karyamulya ...	65
BAB V PENUTUP.....	76
A. Kesimpulan	76
B. Saran	77
DAFTAR PUSTAKA	78
LAMPIRAN.....	81